



世田谷区で「農あるまちづくり講座」N世

田谷を開講中だ。3

月から6月まで、第

二、第四次曜日の午後

7時から8時半まで、

消費者・市民を対象に

農業やまちづくりに関

係した講義を行い、残

った時間で質疑や意見

交換を行っている。

主催は都市農業研究

会、川崎平右衛門顕彰

会、JICAカーゴ

連合会、東京中央事業本

部が共催。世田谷区と

JICA東京中央、JA世

田谷自農が後援してい

る。江戸時代中期に武

蔵野新田開発を協同の

力を発揮させることに

よって成功に導いた立

役者が府中出身で名主

の川崎平右衛門。新田

開発が行われた地を移

動しながら毎年ブエス

タを開催しているのが

川崎平右衛門顕彰会

だ。

一昨年11月、小平市

で開かれたブエスタの

閉会挨拶に立ったのが

顕彰会会長・山田俊男

参議院議員であるが、

山田会長は挨拶で自分

の参議院議員として残

された任期は都市農業

の振興に全力投球した

い旨を語られた。終わ

りからの懇親会の席

で、山田会長に都市農

業の振興と云って、具

体的に何をやるのか、

とホッルを投げたのが

# 一栄谷の 異見私見

ワーカーズユニオン連

会グループの日本社会

連帯機構の永谷佑三理

事長。そこの喧々譁

々の議論の末立ち上げ

たのが都市農業研究会

で、開始したが「農

あるまちづくり講座」

となる。

昨年9月にまず西東

京市でスタート。6カ

月にわたり、平日の午

前中、12回の講義を行

## 「農あるまちづくり講座」 協同組合間連携で

った。西東京市の都市

計画、そこの農地の

位置づけは現状、都

市農業の実情、市民の

農業活動、農業実践の

基礎知識等。17名が参

加。講師は基本的に地

元で活躍している方

々。会場はJA東京女

らいの保谷支店会議

室。ここでの試行・経

験を踏まえて第二種と

して世田谷区で行って

いるもので、現役世代

が参加できるよう時間

帯を平日の夜に変更。

会場はJA世田谷自農

のファーマーズセンタ

一の会議室。講義の中

の「せだがやえたち」

の取組展開と農業の実

情、そして農業実践の

基礎知識については、

A東京中央が分担。ま

た世田谷に本部がある

生活クラブのメンバー

数名も受講生として参

加。まさにJAとうい

カーゴを中心

生協も含めた協同組合

間連携によって農ある

まちづくり講座は展開

されている。

定員20名に対し29名

の申込があったところ

で募集を打ち切ったの

が実情で、予想以上の

区。女性が3分の2

を占めると同時に、ハ

イヤリアの女性もか

なり混じっているよう

で、男性も含めて農業

についての関心や思い

は強く、熱い意見が飛

び交る。そして講義を

受けて知識を得るだけ

でなく、実際に自らも

農業をやりたい、ライ

フスタイルのなか、農

業を取り込みたい、と

いう人も多く、時代の

流れを実感する。

こうした活動が可能

なのも都市農地があっ

てこそ。とりあえず

2022年問題、は

クリアしたものの、次

の10年先には都市農地

売却の勢いが強まるこ

とは必至だ。情勢・環

境は都市農地の半永久

的保全措置の創出、そ

して揺るぐ食料安全保

障を支えていくための

地域自給度アップを求

めている。講座を開催

する中で、都市農地の

半永久的保全のための

提言・運動展開や首都

圏での地域自給圏づく

りという次の課題、ス

テップが見え始めてい

る。

(農的社會学サイエ研

究所代表)